

# REVUE DU GRAND CONSEIL 2018

Circé Fuchs,

Christine Chevalley,

Olivier Gfeller,

Jean-François Chapuisat

Vincent Keller

## INTRODUCTION

Comme dit souvent Monsieur le Président du groupe PLR lorsqu'il ne sait pas quoi dire : « Dans un discours, il faut saluer, féliciter et remercier ». Alors commençons par la fin, par remercier plusieurs personnes en amont de cette revue. Nos prédécesseurs, Laurent Ballif en tête qui a tenu le crachoir pendant de nombreuses années à cette même place. D'ailleurs, il était lui-même successeur de nombreux autres députés qui se sont succédé ici. Visiblement, il est plus facile de succéder à la tête de la revue du grand conseil qu'à la Municipalité de Vevey.

Vous le savez mieux que nous, ce petit groupe de la revue sera à la hauteur puisque c'est vous qui êtes les auteurs exclusifs. Nous essayerons juste d'être votre voix.

Cette année 2018, vous avez été bons. Vous avez été très bons même. On ne va pas faire du langage vigneron... pour qui chaque millésime est meilleur que le précédent même s'il a plu des cordes. Les cordes, c'est vous qui vous nous les avez offertes et ce à de nombreuses reprises, à votre corps défendant parfois. Que cela soit en plénum, en commission ou ailleurs, les bons mots ont été légion et comme d'habitude, il a fallu élaguer (bonjour Daniel!). Nous avons essayé de respecter le sacrosaint compromis dynamique – dernière revue du couple Braillard-Moulis oblige – et l'élagage a concerné autant les auteurs d'obédience de gauche que de droite. Je n'ai pas compté, mais je suis sûr qu'on arrive à l'équilibre financier. Vous savez, l'histoire des deux mains. Même si parfois, nos meilleurs clients se trouvent souvent au même endroit de l'hémicycle.

Nous vous avons abondamment remercié. Nous n'oublions pas l'équipe du Bulletin qui – sans les trahir – ont aussi joué leur rôle d'espion à notre solde. Il y en a un finalement qui revendique souvent le secret et la discrétion et qui est très rarement remercié officiellement parce qu'il ne le souhaite pas. Il n'aime pas ça. Il est « à notre service » dit-il. Aujourd'hui, nous assumons de le mettre en lumière et lui laisser l'honneur de commencer cette revue par un mardi soir vers 16h55...

## Sketch sur Igor

**Le président** : je cède maintenant la parole à monsieur le Secrétaire Général pour les dépôts du jour.

**Igor** : Merci monsieur le Président. Aujourd'hui nous avons reçu 145 motions, 92 postulats, 68 interpellations. Voici les titres de ces interventions parlementaires et leurs auteurs.

**Pensée d'Igor** : « Ils vont s'arrêter un jour ? Pourquoi nous n'avons jamais mis en place un nombre maximum ? Je vais être en retard à la crèche, je le sens... »

**Igor** : et 43 questions orales.

**Pensée d'Igor** : « Ah ça par contre c'est une bonne nouvelle ! Plus besoin de réfléchir à l'ordre du jour de mardi prochain... On va pouvoir proposer un ordre du jour à rallonge que l'on ne va de toute façon pas suivre... Parfait »

**Igor** : Motion "Motards dans nos bois, on en a marre !" déposée par la députée Séverine Evéquo et consorts. "Mieux intégrer les pistes de motocross dans nos forêts" déposée par le député Sergei Aschwanden et consorts. " Afin que les copeaux des sentiers balisés pour quad soient en bois local " déposée par le député Yvan Pahud et consorts.

**Pensée d'Igor** : « Tiens, tiens... Ils ont tous lu le même article du Matin .... Mais je croyais qu'il avait disparu... Enfin bref... Ils n'auraient pas pu la rédiger ensemble ou lieu d'en proposer une par parti ? J'te jure... »

**Igor** : Interpellation "Pour que les assises ne se passent pas en décembre " déposée par le député Axel Marion et consorts

**Pensée d'Igor** : « Je suis sûr qu'ils ne m'écoutent pas... sûr et certain... Et si je tentais quelque chose... »

**Igor** : Motion intitulée " Pour une meilleure surveillance des assurés" déposée par le député Jean-Michel Dolivo et consorts. "Pour que le Canton mette en place une vraie protection des locataires » déposée par le député Marc-Olivier Buffat et consorts.

**Pensée d'Igor** : « Bon d'accord personne ne relève quoi que ce soit ... ils s'en fichent... attend, encore un petit test... »

**Igor** : Interpellation « Quelles garanties d'indépendance pour la future Cannabis City ? » déposée par le député Guy Gaudard, « Combien de millions par an pour la recherche d'hydrocarbures dans le canton ? », question orale déposée par Madame la députée Léonore Porchet.

**Pensée d'Igor** : « Je sabre, et je serai à l'heure à la crèche allez... c'est décidé ! »

(Igor balance ses motions en l'air)

## CHANSON Et moi, et moi et moi !

Une épéclée de postulats  
Et moi et moi et moi  
Avec ma vie, mon p'tit mandat,  
Ma p'tite équipe, mon secrétariat  
J'y pense et je publie  
C'est la vie, c'est la vie

Dépôt par ci, dépôt par là  
Et moi, et moi, et moi  
Mais où vont-ils chercher tout ça ?  
L'actualité les met en émoi !  
J'y pense et puis je ris,  
C'est la vie, c'est la vie

Une crâlée d'interventions  
Et moi, et moi, et moi  
Personne n'écoute, plus d'attention  
Chacun se lève et rentre chez soi  
J'y pense et puis je lis  
C'est la vie, c'est la vie.

### Les Intérêts

Commençons par un petit florilège de déclarations d'intérêts. Est-ce la prudence du Vaudois, toujours est-il que les déclarations d'intérêt n'en n'ont parfois aucun d'intérêt. On a souvent entendu :

« Je déclare mes intérêts, j'étais membre de la commission ».

Ouais-ouais-ouais.

Certains cherchent peut-être à se faire connaître. Dans le monde cruel des éditeurs par exemple, tel Marc-Olivier Buffat :

« J'ai omis de déclarer mes intérêts. Je suis l'auteur méconnu d'un ouvrage aussi méconnu sur les taxes immobilières »

Certaines déclarations d'intérêts ressemblent plus à un aveu. Toujours Marc-Olivier Buffat :

« J'ai oublié de déclarer mes intérêts en ce sens que je n'en ai aucun. »

Ou alors l'aveu de Pierre-Yves Rappaz :

« Je déclare mes intérêts, je suis membre de la commission de gestion, mais je n'ai pas pu participer aux séances »

Heureusement, il y a l'intérêt qui cache la forêt. Tel Daniel Ruch qui dans le débat sur la rampe Vigie-Gonin répare un oubli :

« J'ai oublié d'ajouter mes intérêts, mais c'est peut-être moi qui vais couper la forêt ! »

On débat d'une interpellation Venizelos concernant les Jeux Olympiques 2026. Première intervention de Monsieur le Député Sergei Aschwanden qui en connaît un bout sur le sujet : « je déclare mes intérêts : je suis athlète de haut niveau et olympien, directeur de l'office du tourisme d'un site hôte ».

Il poursuit en nous rappelant quels sont les entités publiques membres de la coalition pour l'organisation :

« Le Canton des Grisons, le canton de Berne, le Canton du Valais et le Canton de Lausanne ».

On continue sur le même sujet, Philippe Leuba, toujours dans une forme olympique :

« Quand un valaisan dans un débat valdo-valaisans explique que les Vaudois sont excellents, une émotion me saisit ».

Et il ajoute sur des accents de Y-en-a-point-comme-nous :

« Même les Valaisans saluent le travail des Vaudois »

Après les déclarations d'intérêt faites, passons aux séances de commission, tout en respectant – relativement – la confidentialité des débats

Une commission étudie une motion sur les prisons. Le député Gfeller a-t-il tout compris sur le système pénitentiaire vaudois quand il s'exclame :

« On enfonce les portes ouvertes »

Président d'une commission, Daniel Ruch est absent au moment de défendre son rapport. Il faut dire que c'est l'heure de l'apéro. Daniel revient précipitamment de la buvette et prend enfin la parole :

« Madame la Présidente, Je vous prie d'excuser mon retard. C'est dur de revenir »

Reflexion d'une profondeur insondable de Raphael Mahaim :

« Au niveau de la géothermie, c'est un peu le trou noir. »

Discussion à la commission des pétitions sur une demande d'interdiction des voitures polluantes.

Daniel Ruch tient à être précis :

« il n'y a pas que le poids de la voiture qui entre en ligne de compte, mais aussi celui du chauffeur. »

Oh surprise ! quand on parle de finances M. Vuillemin peut être pour le moins mesuré :

« Peut-être que chacun pourrait payer un chouïa de rien du tout »

## CHANSON « Quelque chose en nous de Tennessee »

On a tous quelque chose en nous de Sibérie  
Cette volonté de partir loin d'ici  
Ce désir fou de vivre une autre vie  
Ce rêve en nous avec son fric à lui

Quelque chose de Sibérie

Cett' force qui pousse à voyager gratuit  
Y a peu d'amour mais y a tellement d'amis  
Si peu d'amour avec tell'ment de bruit (d'ennui ?)  
Quelque chose en nous de Sibérie

Ainsi était la Sibérie  
La presse en fièvre et le cœur démoli  
Le POP qui me fait tell'ment chi-  
Et qui bouleverse l'ordre établi

Quelque chose de Sibérie  
Comme une étoile qui s'éteint dans la nuit  
Les journalistes qui me font des soucis  
Au 24 Heures j'ai vraiment plus d'amis  
Le procureur qui remue tout ce ch'nit

Ainsi disparut la Sibérie  
C'est vrai que ma cote, ça varie  
Mais en Corée j'ai pas vraiment compris  
Quand je glandais au bord des pistes de ski  
Qui parle allemand pour me lire le Tagi ?

Quelque chose de Sibérie

Quelque chose de Sibérie

Y a quelque chose en nous de Sibérie

Quand on devient présidente du Conseil d'Etat, on doit savoir apaiser les esprits. Voire un peu plus que les esprits. Mme Gorrite sait d'ailleurs trouver les mots pour calmer les députés :

« Je pense que je peux apporter un début d'apaisement à vos phantasmes. »

Est-ce cette déclaration qui a ému le Député Hadrien Buclin ?

« Madame la Conseillère d'Etat, Mesdames et Messieurs les Dépuce... Députés »

Madame la Députée Carine Carvalho au sujet des femmes dans l'histoire

« Le sujet des femmes dans l'histoire est un serpent qui se mord la queue »

La Commission de présentation peine à trouver le bon candidat. Anne Baehler Beck s'en émeut :

"En fonction de vos propos, si on recherche un médecin, on a besoin d'un médecin spécialiste en orthopédie par exemple d'accord? Il s'avère qu'il n'y a personne, aucun spécialiste en orthopédie qui a donné sa candidature mais qu'il y a un médecin mais qui est gynécologue, est-ce que là, ce n'est pas le grand écart?"

On le sait, les regrets d'un député durent rarement longtemps. Le record de brièveté est d'ailleurs détenu par Pierre-Yves Rappaz :

« Je suis désolé Mme la Présidente, je ne suis pas désolé de faire durer ces débats »

La monarchie a trouvé un défenseur dans le canton en la personne de Jean-Luc Chollet

« En démocratie nos rois, ce sont nos Conseillers d'Etat ».

Belle envolée de Christelle Luisier :

« Le seul mouvement que nous allons actionner, c'est celui de l'immobilisme total. »

Deux précautions valent mieux qu'une quand on fait une proposition. Ce n'est pas Régis Courdesse qui nous contredira lorsqu'il annonce :

« Dans ce cas-là, je retire mon amendement... qui n'est pas déposé du reste »

Le député Jobin craint-il les régimes minceurs lorsqu'il s'exclame :

« Nous avons un corset mais nous y avons ajouté des boutons que nous serrons à fond ».

Postulat « Halte au harcèlement téléphonique », Monsieur le Conseiller d'Etat Philippe Leuba précise

"On pourrait imaginer mettre un Astérix dans le bottin de téléphone"

A quand un Obélix sur la place de la Riponne ?

## Un peu de maths

Les mathématiques c'est souvent un exercice difficile pour nous tous Députés. Et aussi pour les Conseillers d'État. Voici un petit aréopage d'interventions qui ont fait appel, pour appuyer, pour affirmer ou pour expliciter à l'une des plus belles – si ce n'est la plus belle – des disciplines scientifique. Car comme je me dois le faire selon l'article 8 de la LGC, je me dois de déclarer mes intérêts. Ah ben non... Finalement pas.

Le Député Raphaël Mahaim dépose une résolution sur la nouvelle stratégie agricole fédérale.

Monsieur le Conseiller d'État Broulis lui répond qu'elle est sur-cotée avec une image

« On a vu dernièrement un tableau de 30cm<sup>2</sup> par 30 se vendre 450 millions. »

Ca fait cher le centimètre cube.

Débat sur la transmission automatique d'une motion Jobin demandant une baisse d'impôt de 3 points. Monsieur Venizelos, tient à apporter son sens des proportions :

« Monsieur Jobin est petit joueur, il demande 3 points d'impôts en moins. Pourquoi pas 6, pourquoi pas 9, pourquoi pas le double ? »

Une fois de plus, la politique a du retard ! Sur un sujet éminemment moderne : l'informatisation de notre canton. N'est-ce pas Madame la Députée Valérie Schwaar ? Elle qui présente la position de son groupe sur le débat d'entrée en matière au sujet du nouveau projet de loi sur la cyber-administration :

« Le Parti Socialiste se réjouit de ce projet qui permet au Canton de Vaud d'entrer dans le XXI<sup>ème</sup> siècle ».

Juste 19 ans de retard, Madame la Députée !

La Complexité du système fiscal vaudois est tout de suite plus clair dans la bouche de Madame la Députée Anne-Baehler Beck :

« Quelles seraient les conséquences d'une augmentation de la baisse du taux d'impôts ? »

## CHANSON : Être une femme parlementaire

Dans un voyage en absurdie  
Que je fais lorsque je m'ennuie,  
J'ai imaginé sans complexe  
Qu'un matin je changeais de sexe,  
Que je vivais l'étrange drame,  
D'être une femme.

Femmes des années 2020  
Des miliciennes à temps plein  
Que signifie aujourd'hui  
Être politicienne accomplie ?  
Comment allier calme et clash  
Et ceci avec panache ?

Vont-elles atteindre le Saint Graal  
Grâce aux conseillères fédérales ?  
Trois à Berne, quatre à Lausanne  
Est-ce une solution idoine ?  
Très présentes au Gouvernement  
Mais qu'en est-il au Parlement ?

Actives au nombre de 47  
Tiennent-elles leur monde à la baguette ?  
Ont-elles réussi l'amalgame  
De l'autorité et du charme ?

« Femmeeee, être une femmeeee Femmeeee, être une femmeeee »

Femme directrice de débat  
Qui goûte à l'apostolat  
De faire taire un député  
Lancé dans sa logorrhée  
Femme écolo féministe

Qui dérange et qui attriste  
Les beaux mâles du Parlement  
Qui se prennent souvent un vent  
Femme syndique et PLR

Spécialiste des soins dentaires  
Qui débarque de la Broye  
Et mordille les Lausannois  
Femme en quête d'égalité  
Qui tarde à se concrétiser  
Continuons ce beau combat  
Bousillons l'patriarcat

« Femmeeees, être une femmeeees Femmeeees, être une femmeeees »

Parfois on peut-être d'accord ou pas sur un amendement de son propre groupe. Ainsi le Député Jean-Luc Cholet se bat contre la forme « protestative » de l'amendement UDC.

Sur le même sujet, dans le même groupe politique, Yves Ravenel « conjoint » le Grand Conseil de refuser la proposition de Monsieur Buffat.

A une remarque du député Andreas Wüthrich qui demandait si cet article était bien à sa place dans la loi, la présidente répond :

« Non, nous avons déjà voté cet article. Si vous avez des doutes, vous pouvez demander à Monsieur Gander qui vous expliquera ce que vous avez voté et accepté »

Débat sur la Résolution Buclin. Monsieur Montangero propose un amendement et revient à ce qu'a dit Monsieur le Député Vuilleumier. Et c'est Monsieur Vuillemin qui répond :

« Je tiens à préciser que je suis chauve, que j'ai une moustache et que je suis PLR. Monsieur Vuilleumier est chauve, il a une moustache, mais il est POPiste".

On débat de la défiscalisation des indemnités du Conseil d'État. Monsieur le Député Volet a cette idée de génie :

« Je n'aime pas le pataquès ouvert par Monsieur Buclin, je propose la mise en place d'une TAXE FORCE » .

Ou comment résoudre deux problèmes en une seule fois.

Après un amendement de Madame la Députée Valérie Schwaar sur une résolution de Monsieur le Député Marc-Olivier Buffat, sur laquelle finalement tout le monde est d'accord, Madame Gurrite précise

« En tant que PLR que je ne suis pas, je soutiens la résolution ».

Le syndrome Brouillard-Malice a-t-il encore frappé ?

Interpellation Rydlo sur les handicapés. Philippe Jobin prend la parole :

« Je parle en mon nom et en celui de mon groupe politique mais je laisserai ma copine Céline Baux donner un autre avis »

(Au PLR la politique des petits copains, à l'UDC la politique des petites copines ? )

Postulat de Madame Christelle Luisier-Brodard sur les Prestations d'Interêt Général. Monsieur Vuillemin houspille Monsieur le chef du DSAS :

« Tout à l'heure vous avez accusé le groupe Ensemble à Gauche d'introduire de la noirceur dans le débat et maintenant vous changez de discours en présentant une situation noire sur les prestataires de service alors que Monsieur Blanc essaie de vous éclairer »

Avec François Cardinaux, on croyait avoir le commandant de la milice, on a en fait le Chevalier JEDI. « J'ai dit ! »

Discussion sur l'extraction de gaz de schiste. Comme à son habitude, Philippe Jobin est solide:

« Je veux apporter ma pierre à l'édifice, la fracturation de la roche est problématique »

Régis Courdesse parle de l'utilité des vers de terre. PhillipeVuillemin répond qu'il espère que Régis Courdesse se fera,comme lui, enterrer: ils fertiliseront le sol à défaut d'avoir fertilisé les esprits de leur vivant.

Quand un citoyen lausannois parle de politique agricole, voilà ce que cela donne dans la bouche du Député Axel Marion:

« L'agriculture est attachée à la terre et la terre n'est pas déplaçable ».

Mais Quand c'est un agriculteur, c'est pas toujours mieux : le Député José Durussel étale ses connaissances sur le gros bétail :

« Le Canton ne peut rien faire pour toucher le produit qui sort d'une vache ».

On boit du petit lait !

Monsieur le Député Pierre-Yves Rappaz confond la climatisation et le réchauffement climatique :

"Je suis climosceptique"

Au nom de son groupe, Madame la Députée Christelle Luisier-Brodard survole le débat :

« De notre côté au niveau PLR... »

Grâce à l'Union Syndicale Suisse, Pierre-Yves Maillard a su se retourner ? Il l'a d'ailleurs annoncé très vite. Lui qui déclarait le 22 mai dernier :

« C'est toujours des débats qui peuvent se retourner avec des arguments qui... peuvent se retourner »

Parlons Fake news ? Jean-Luc Chollet, en connaît presque un bout sur le sujet :

« Je suggère que nous en restions là, ce qui aura entre autre le mérite d'éviter de commettre de nouvelles erreurs au nom de la vérité historique ».

Tout comme Gérard Mojon:

« On fait dire à une étude à peu près tout ce qu'on veut, même avant qu'on ait publié la première ligne de sa réponse. »

Claire Richard, propose d'étudier

« la lecture d'au moins un auteur romain vivant... (ROMAND vivant) ».

Monsieur Vuilleumier en remet une couche :

« Si on est vivant, ça favorise le contact »

### CHANSON : L'opportuniste

On se dit ensemble à gauche  
Mais ça n'est rien qu'une ébauche  
Arrive une petite élection  
Et on s'engueule au portillon

Ils y en a qui contestent, qui revendiquent et qui protestent  
Moi je ne fais qu'un seul geste, je retourne ma veste,  
Je retourne ma veste toujours du bon côté

Pour être un bon PLR  
Faut pas être trop réfractaire  
Mais si t'aimais le compromis  
Aujourd'hui t'en fais des confettis

Ils y en a qui contestent, qui revendiquent et qui protestent  
Moi je ne fais qu'un seul geste, je retourne ma veste,  
Je retourne ma veste toujours du bon côté

Si t'es chez les socialistes  
Ne sois pas tête de liste  
A la moindre vicissitude  
Tu découvres la solitude

Ils y en a qui contestent, qui revendiquent et qui protestent  
Moi je ne fais qu'un seul geste, je retourne ma veste,  
Je retourne ma veste toujours du bon côté

On peut aimer l'énergie verte  
D'une manière qui déconcerte  
Dans un élan schizophrène  
On s'oppose aux éoliennes

Ils y en a qui contestent, qui revendiquent et qui protestent  
Moi je ne fais qu'un seul geste, je retourne ma veste,  
Je retourne ma veste toujours du bon côté

Les grandes idées, t'as pas la fibre  
Va donc chez Vaud Libre  
Le PDC survit dedans  
Comme le dernier des Mohicans

Ils y en a qui contestent, qui revendiquent et qui protestent  
Moi je ne fais qu'un seul geste, je retourne ma veste,  
Je retourne ma veste toujours du bon côté

Tu m'as dit d'aimer et j'obéis  
Ô Dieu protège mon P.A.I.  
Arrive Blocher et son pactole  
Et tant pis pour le monde agricole

Ils y en a qui contestent, qui revendiquent et qui protestent  
Moi je ne fais qu'un seul geste, je retourne ma veste,  
Je retourne ma veste toujours du bon côté

Est-ce que tu mises sur le bon cheval  
En votant Vert-Libéral  
Le cheval c'est Chevalley  
Mais tu vois se pointer Pointet

Ils y en a qui contestent, qui revendiquent et qui protestent  
Moi je ne fais qu'un seul geste, je retourne ma veste,  
Je retourne ma veste toujours du bon côté

C'est un bien joli canton  
Qui n'aime pas les révolutions  
A défaut de grand chang'ment  
On a nos petits retournements

Non jamais je ne conteste, ni revendique ni ne proteste  
Je ne sais faire qu'un seul geste, celui de retourner ma veste  
De retourner ma veste toujours du bon côté

## L'apéro

Il y avait, comme toujours un silence religieux quand le Conseiller d'Etat Maillard prêchait :  
« La Bible nous avait habitué à la multiplication du pain et du vin »,  
A l'Union syndicale suisse, on va servir de sacré apéros.

Alexandre Démétriades s'interroge sur la prise en charge du billet d'avion du Chef du SIPAL pour les JO de Pyeongchang. Monsieur le Conseiller d'Etat Pascal Broulis répond  
« cette année était particulière de part l'implication du canton de Vaud à l'organisation des JO de Sion 2026, le Canton de Vaud a donc organisé, sur place en Corée, un apéro light »

Vous avez bien alimenté avec vos perles. Chez certains, un contrôle anti-dopage s'impose. Tel le Député Marc-Olivier Buffat qui nous parle des substances qui se vendent sur les trottoirs de Lausanne :  
« On peine à trouver la potion magique pour résoudre ce problème lancinant »

On arrive à l'heure de l'apéro et avant de vous libérer, nous ne pouvons omettre ce message de prévention de Jean Rémy Chevalley :  
« Comme disait mon commandant de compagnie celui qui supporte deux verres il en boit deux, celui qui en supporte un il en boit un, et puis celui qui supporte pas et b'en il en boit pas. »

**Santé à toutes et tous !**